
对爱情电影来说，有情人
终成眷属是最好的结局。而对
于爱情来说，相爱只是一个看
上去不错的开头，是我们重新
认识自己的一条漫漫长路。正
因为这样，张艾嘉导演的新作

《相爱相亲》显出了它别样的趣
味和价值——— 它始于爱情，最
终却延伸到爱情之外。

《相爱相亲》的故事改编自
真实事件，故事本身看起来像
电视调解节目里的伦理官司：
老母亲去世了，张艾嘉扮演的
岳慧英执着于父母应合葬，于
是要回乡迁坟。可早已过世的
老父亲有个留在农村的原配，
老太太阿祖强烈反对岳慧英的
决定。岳慧英的女儿薇薇在电
视台工作，她意外地将这场“家
丑”外扬成了一桩公共事件。电
影剧作的巧妙之处，在于不拘
泥讨论孰对孰错，也不纠结于
事件处理的结果，而是借由这
一事件呈现阿祖、岳慧英和薇
薇三代女性的情感困惑。

对比同档期的美国超级大
片，《相爱相亲》是一部难得的
说人话、讲人情的电影。它并不
刻意煽情，密密缝缝织起这部
电影的，是日常生活中有关情
感边界的种种细节，诸如父母
推门要不要打招呼、闪婚前会
不会犹豫……它和观众的共
鸣，靠的是这细微处许许多多
的“不得已”，都是微不足道的
尴尬和真实，却戳心戳肺。小处
着眼，小处落笔，最终让人感受
到作品内在的扎实。但这不是
一部“小富即安”的作品，创作
者在寻常琐事里注入了庞大创
作的野心。朝细微里去，《相爱
相亲》拍出了中国式饮食男女
的日常；往宏观上看，影片又在
一家三代女性相同的困惑里描
绘出女性自觉意识的进步。

比较耐人寻味的是，《相爱
相亲》在呈现不同代际的男女
情感问题时，对那些怯懦的、逃
逸的男性给予了原谅。薇薇外
公是一切矛盾的始作俑者，他
在个人情感和婚姻问题上的

“拿不起放不下”，造成“他有了
两个太太”这个糟糕的事实，但
这位老先生在所有人的回忆中
是有情有义的。田壮壮饰演的
父亲周旋在老婆和女儿之间，
漫无方向地开着精神上的无轨
电车，岳慧英痛苦和焦虑的根
源在于他温吞吞的暧昧，可他
在女性面前进退得体，实在是
个模范暖男。男女对待情感的
态度和立场是不同的，张艾嘉
似乎想从女性的立场阐明：爱
情关系中有时显得拥挤，感情
不以先来后到论，这种境况下，
女性能够把握的只有自持、自
省的自我认知。

张艾嘉亲自出演岳慧英，
这个中年母亲的视角构成了影
片的主线。这其实是值得商榷
的一个选择。田壮壮和张艾嘉
的互动确实精彩，但故事因为
停留在少年夫妻老来伴的保守
思路，消减了更深入表达的可
能。这个剧作最大的遗憾在于

“薇薇”的面目模糊在外婆和母
亲的阴影里，她把家事变成电
视节目是事件升级的外因，但
她面对祖辈、父辈两代人盘根
错节的家务事，态度始终显得
暧昧不明。我更愿意看到故事
的重心落回薇薇身上。在我们
这个时代，男女社会分工的界
限正在日益缩小，以薇薇为代
表的年轻女性如何认知自我其
实有着更深刻的意义。

从处女作《旧梦不须记》到
《20 30 40》，借助爱情探讨女性
一直是张艾嘉的创作主题。《相
爱相亲》更是借助时代剧变的
社会属性，为这一主题讨论提
供了更广阔深邃的时空背景。
作为一名严肃的电影工作者，
张艾嘉这份迎现实而上的悍
勇，是她值得尊敬的地方。
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岂能一味照搬或复制
翻拍经典更需要原创力
□张魁兴

吴宇森导演新片《追捕》近日
上映，再次引起人们对翻拍经典
影视作品的争议与关注。

1978年在国内上映的日版
《追捕》曾影响了一代人的审美，
冷峻的高仓健是当时中国人心目
中的硬汉，而真由美则是勇敢追
求真爱的女性象征，对一代人影
响深远。不过，新版《追捕》除了角
色名字相同，在电影开头“杜丘”
张涵予与“女杀手”河智苑作为老
版影迷念出经典台词，以及片尾
曲仍沿用《杜丘之歌》之外，其他
与老版几乎没什么关系。故事上
虽然保留“主角被冤后追查真相
揭穿阴谋”，但人物行为动机、情
节都重新设计。吴宇森也一再强
调不是翻拍，而是“改编原著小
说”的重新创作。

在电影市场中，翻拍或重拍
的现象一直层出不穷。其实，从外
国到中国，从古典名著到现代经
典，一直都有翻拍、重拍之作。应
该承认，其中不乏成功的案例，但
遗憾的是，从总体来看，打着翻拍
片的招牌，能给观众留下深刻印
象的并不多。在电影评论界，它甚
至被视为“烂片”的一个特殊分
支。当年深入人心的经典作品，该
如何在新的时代背景下焕发新光
彩，让新的观众对翻拍出来的电
影有所触动？这些疑问还有待创

作者去思考和探索。
翻拍多是看中了原版积累的

人气，说白了就是想通过重拍再
赚一把。从市场的角度说，有这种
思想不为过。而且，今非昔比，人
们的思想进步了，影视技术也提
高了，重新审视以前的经典，也能
发现缺点和不足，再拍出一部新
经典岂不更好？然而，为重拍而重
拍、为赚钱而重拍的思想要不得，
有这种思想也难以拍出经典，不
过是图个热闹、浪费电影资源罢
了。

翻拍的实践一直存在，反面
的教材也一直在“编写”。比如翻
拍自韩国电视剧《妻子的诱惑》的

《回家的诱惑》，不光情节一致、对
白一致、造型一致，连男主角家里
的摆设都不差分毫，连女配角的
名字都懒得改，女主角脸上的痣
都一模一样。这样的翻拍如同照
搬，不过是一种浪费而已，倒还不
如直接引进来得更轻松。黄磊的
导演处女作《麻烦家族》，翻拍自
日本导演山田洋次的经典家庭喜
剧《家族之苦》，但也是反面案例。
与其说是翻拍，不如说是对原版
的“复刻”——— 从场景到角色都一
味地原样照搬，原创的影子无踪
可寻。这样的翻拍就是照搬，甚至
是“抄袭”。

在谈到胡玫翻拍电影版《红
楼梦》时，有文化评论者认为，风
险与机遇并存，作为影响力巨大

的四大名著之一，只要被翻拍，就
不会缺乏关注点。观众虽然挑剔，
但抵不住好奇心驱使，仍会给影
片带来不错的票房。翻拍经典自
带关注点，应该会有不错的票房，
这是不少翻拍者的初衷——— 与其
试错，还不如翻拍更保险。

据不完全统计，《红楼梦》被
翻拍18次；《神雕侠侣》被翻拍14
次；《西游记》和《哈姆雷特》被翻
拍的次数更是不计其数……“出
现如此多的翻拍、重拍，是影视产
业化发展的必然结果。”著名制片
人韩三平认为，电影的工业化、高
科技给电影创作带来了很多变
化。翻拍、重拍在中外电影历史上
都存在，而且永远不会绝迹。但
是，站在巨人的肩膀上必须有所
创新，没有艺术创新，翻拍、重拍
就会流于形式，就会失去意义。

我们应该充分认识到，经典
只能是过去的经典，在新技术、新
条件下完全可以超越，这就是翻
拍、重拍经典的理论基础。但是，
翻拍、重拍不是原创力不足退而
求其次的“偷懒”，翻拍、重拍是为
了超越经典并向经典“致敬”。重
拍经典是对原创力的考验，没有
强大的原创力做后盾，重拍经典
是不能超越经典并成为新的经典
的。我更希望看到的是，重拍经典
是为了展示新一代影视工作者的
原创能力和综合素质，是为了重
新打造更高水平的经典。
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《我在故宫修文物》：
感受文物修复师的敬畏心
□钟倩

11月8日，故宫博
物院迎来了两位特殊
的客人，他们是美国
总统特朗普夫妇。宝
蕴楼茶叙，太和殿合
影，畅音阁赏戏，体验
书画装裱，故宫成为
中美元首历史性会晤
的时代见证。其中，体
验文物修复之托画
心，很是引人关注。所
谓托画心，是指先把
画心正面朝下平铺在
台子上用清水湿润，
用排刷蘸上浆水，将画心充分刷
平，再托于命纸之上，最后上墙贴
平。托画心也是技术活儿，两国元
首共同完成这道工序，寓意着和
平相处、山水相依。

说起文物修复，不得不提《我
在故宫修文物》这本书。看过纪录
片后我意犹未尽，于是阅读了这
本口述实录。本书通过钟表室、铜
器室、裱画室、摹画室、木器室、漆
器室的十余位文物修复师的口
述，展示出工匠精神的传承和传
统文化的守望。最令我感动的是，
这些默默无闻的“幕后人”是在用
生命修复文物，“沉浸于此，超然
物外，每天都有成就感，余事皆是
打扰。”谦恭和敬畏熔铸成他们的
生命底色，“择一事，终一生”的工
匠精神和淡泊名利成为他们的职
业信仰。而工匠也是大国自信之
根脉，它的根在土地之下，“我们
的社会过分追求聚光灯下的光
彩，却忘了，只有土地里的根茎足
够深刻，一棵树才能开出繁茂的
花朵。”然而，成为文物修复师，至
少具备三种品质：静，即去躁气，
磨性子；旧，即磨去个性，修旧如
旧；悟，即用心对话，手上开悟。

聆听文物修复师娓娓道来，
“磨性子”是出镜率很高的关键
词。修复文物是一件不能出差错
的工作，这也预示着修复师要保
持高度的专注力。用从业42年的
修复师徐建华的话说，有人说常
在河边走哪能不湿鞋，湿鞋有整
个人掉里头出了大问题的，也有
出小问题的，最重要的是出现问
题的时候你怎么弥补它。因此，初
入行者要苦练基本功，一年内是
不能接触文物的。用很长的时间
做一件简单的事，对年轻人来说
是很大的考验，“正心诚意才能做
出正确工艺，格物致知深入物的
本质，当匠人的本真与物的本质
相遇，物我两忘。”

修旧如旧、最小干预，这是文
物修复遵循的原则。旧是一种精
神，经过历史沐浴和岁月冲刷后
的智慧结晶，也是中国传统文化
的命脉。置身日新月异的新时代，
修复师们是怎样处理好旧与新的
关系的呢？一是向内求索，二是怀
揣敬畏。敬畏是一种生命的态度。
大多数修复师都是故宫子弟，看
展览时手要抱着，进展室拐棍放
门外，修文物不玩文物，已成为家
规。就像王世襄先生说过的，初学

的人拿这把椅子可能
会提着，但修复师一
定是抱着。这就是敬
畏心。

朱光潜先生曾
说，各种艺术都各有
它特殊的筋肉技巧。
对文物修复师来说，
筋肉体现在手上的开
悟。悟的前提是纯粹
的热爱、与文物同频
共振的呼吸。就像青
年修复家巨建伟的心
得：开始重新练习勾
线、磨墨，在此过程
中，深入中国画的本

质，对勾线的微妙之处掌握得越
来越深，从墨的水分、摩擦力、磨
的颗粒的粗细，在什么样的纸上
能产生什么样的效果，最终他重
新回到最简单的一根线，在一根
线上看出一个人，哪怕是一条线，
也是有精神性的、有气质的。

悟性带来灵性，不只是修复
师们，西三所小院里的绿蔬、果
木，淘气的流浪猫、木器组收养的
鸟儿等一切生灵。可以说，这是他
们的精神道场，把生命的感受变
成种子、秧苗、果实，很日常的劳
作背后，是充满情趣的艺术生活。
走近这些文物修复师，今后我再
去看《清明上河图》《石渠宝笈》，
逛故宫欣赏马踏飞燕、司母戊鼎、
太和殿龙椅，会持有新的审美与
认识——— 静心体味文物传达的历
史信息和生命体温，这里面就有
修复师们的精神停留。说到底，传
统文化对后人的滋养与激励远远
超过现代人的精神认知，所以，聆
听修复师的口述再现，也是一次
近距离的文化教育，使我们在新
时代中更加敬畏与感恩，用心呵
护好中华传统文脉，让它生生不
息、福泽世代。
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